

vaciones remitidas á Aristóteles por su discípulo Calistenes, y estos mismos Caldeos merecieron los primeros el nombre de Filósofos. *Aristot. Rhac. Laere. & Simplicii in Arist.*

Misraim, hijo de Cham, fué el primer Maestro de las ciencias en el Egipto; Atotis, ó Tent, según Pláton, el inventor de los Números; Torsotro Rey de Egipto, y á quien llamaron Esculapio, el inventor de la Medicina, aunque otros dan esta gloria á Apis el Egipcio; y los Babilonios últimamente, los primeros Astrónomos del mundo, cuyo cuidado y estudio les hizo caer en las vanidades y locuras de la Astrologia Judiciaria.

CAPITULO XI.

De la vocacion de Abraham, y nacimiento de los doce Príncipes de las Tribus de Israel.

Jov. ¿Donde nació el Patriarca Abraham?

Anc. Este santo Padre, electo especialmente por Dios para que fuera el de todos los Creyentes, nació en la Ciudad de Hur, situada en la Provincia de Mesopotamia.

Jov. ¿De qué edad le mandó Dios saliese de la Caldea, y fuese para aquella tierra, que le habia mostrado?

Anc. De 75 años de edad fué llamado por el Señor á la tierra de Canaan, para la que salió al instante, dexando á su patria, parientes, amigos, y aun á su Padre Taré enterrado en la Ciudad de Harán (1).

(1) Genes. cap. 12.

Jov. ¿Qué motivos tuvo Abraham para dexar la Palestina, y pasarse al Egipto con su muger Sara?

Anc. La cruel hambre que afligia toda aquella region donde habitaba, le obligó á peregrinar para el Egipto, á cuyo Rey hirió el Señor con terribles plagas, por haberle robado á su santa Esposa.

Jov. ¿Qué razones tuvo Loth, para separarse de Abraham?

Anc. Habiendo reñido los Pastores de ambos, para quitar toda ocasion de discordia, el uno se retiró á Sodoma, y el otro quedó cerca de Hebron (1).

Jov. ¿Gozó siempre de felicidad en esta Ciudad de Sodoma el Santo Loth?

Anc. De ninguna manera, pues hecho cautivo por el Rey de los Elamitas, hubiera perécido en la esclavitud, si no lo hubiera rescatado su tio Abraham, con toda la presa que aquellos quatro Reyes se llevaban (2).

Jov. ¿Qué ley fué aquella que intimó Dios á Abraham, despues de tan memorable batalla?

Anc. La ley de la Circuncision, para que con esa sagrada señal se conociese, que él y toda su familia estaban consagrados al culto del verdadero Dios (3).

Jov. ¿Quienes fueron por aquel tiempo los que se circuncidaron?

Anc. Abraham, Ismael, y todos los varones de su casa, despues de cuya diligencia, se aparecieron tres Angeles anunciando el nacimiento de Isaac, y la destruccion de Sodoma, que iban á executar.

Jov. ¿Perdonó Dios acaso á aquellas poblaciones del Pentápolis, por las súplicas y ruegos de Abraham?

Anc. De ningún modo, ántes bien sacando los An-

(1) Genes. cap. 13. (2) Ibid. cap. 14. (3) Ibid. cap. 17.

geles por la mano, de aquella infame Ciudad, á Loth, su muger é hijas, fué tal la lluvia de fuego, azufre y rayos que despidió el cielo al salir el Sol, que en muy breve tiempo quedaron abrasadas las Ciudades de Sodoma y Gomorra, Adama y Seboin, reas todas de los delitos mas execrables (1).

Jóv. ¿Qué otros estragos causó ese tan espantoso incendio?

Anc. Aquel terreno, tan famoso por su amenidad y hermosura, se hundió por diversas partes, y estancándose en sus cavidades las aguas del Jordan, tomaron el nombre de Mar muerto, por quanto los animales que entran en su seno, los sofoca y mata: son asimismo dichas aguas tan amargas, gruesas y pesadas, que con dificultad se hunden los que nadan en ellas; y aunque hermosas por último las frutas de toda esa region, se convierten en cenizas al tocarlas.

Jóv. ¿Sola la familia de Loth se salvó de tan formidable incendio?

Anc. Y aun no del todo ésta, pues al oír la esposa de este Patriarca el horrible ruido de los truenos, y espantoso estremecimiento, que ocasionaban los rayos y lluvia de fuego, miró para atrás contra la órden del Angel, y por desobediente, ó falta de fe, quedó en aquel instante convertida en una estatua de sal.

Jóv. ¿Quien fué Ismael?

Anc. Hijo de Agar, muger secundaria de Abraham, y tronco de las doce Tribus de los Arabes, llamados así por la region de Arabia, que ocuparon; Sarracenos, de la palabra Sarac, que significa robar; y Agarenos, de su abuela Agar.

(1) Genes. cap. 19.

Jóv. ¿Qué religion profesaban esos Ismaelitas?

Anc. La idolatria, consagrando por deidad una Piedra (tal vez la que está en el pórtico de la Meca); pero habiéndose hecho casi todos Christianos, abrazaron por último en el siglo séptimo la secta de Mahoma (1).

Jóv. ¿Qué ocurrió en casa de Abraham despues de la partida de Ismael y de su madre Agar?

Anc. A los 25 años de nacido Isaac, queriendo Dios manifestar al mundo la obediencia, fe y esperanza de tan gran Patriarca, le mandó subiese á aquel monte, donde se edificó despues el Templo de Jerusalem, y le sacrificase á su amado hijo.

Jóv. ¿Se verificó de facto tan inaudito sacrificio?

Anc. Al tirar su Padre el golpe para sacrificarlo, le detuvo un Angel la espada, y en lugar del hijo, sacrificó un Carnero, que se dexó ver allí entre las espinas (2).

Jóv. ¿Qué premio consiguió por esa obediencia el santo Patriarca?

Anc. Juro por mi mismo, le dixo el Señor, que esta tu obediencia me obliga á llenarte de todos los bienes: Yo multiplicaré tu descendencia como las estrellas del cielo y arenas del mar, y en tu posteridad serán benditas todas las generaciones de la tierra, que es Jesuchristo.

Jóv. ¿Qué nos refieren las divinas Escrituras del Patriarca Isaac?

Anc. Que á los 40 años de su edad, y despues de la muerte de su madre Sara, casó con Rebeca, nieta de Nacor, hermano de Abraham, de la qual, á los 20 años tuvo á Jacob y á Esau hermanos uterinos (3).

Jóv. ¿Qual de esos dos mellizos fué el primogénito de Isaac?

(1) S. Clem. Alexand. in Protecl. (2) Genes. c. 22. (3) Ib. c. 24. & 25.

Anc. El velloso Esau, quien despues de crecido, vendió el derecho de su primogenitura á Jacob.

Jov. ¿Qué privilegios contenia esa primogenitura entre los Hebreos?

Anc. Presidir en todo á los demas hermanos, obtener dos porciones en la herencia paterna, el derecho del Sacerdocio ántes de la Ley Escrita, y una bendicion particular del Padre de familias, que se cree tenia especial virtud.

Jov. ¿De qué edad murió el Patriarca Abraham?

Anc. Instituido Isaac por heredero de quanto poseia, murió á los 175 años de su edad, y en su sepulcro, que fué el mismo de su esposa Sara, edificaron los Christianos un Templo, que convirtieron despues los Turcos en Mezquita.

Jov. ¿Vivieron siempre en paz Jacob y Esau, despues de la muerte de su abuelo Abraham?

Anc. Nada ménos, pues irritado Esau por haberle usurpado Jacob fraudulentamente la bendicion, que á él por primogénito le pertenecia, tuvo que retirarse á Mesopotamia á casa de su tío Laban (1).

Jov. ¿Qué favores recibió de Dios durante la ausencia de la casa de sus Padres?

Anc. El de aquella celebrada escala, por cuyas gradas vió en sueño subir y baxar á los Angeles; riquezas abundantes, y doce hijos, que son los Padres de las Tribus de Israel, á saber: Ruben, Simeon, Levi, Judas, Dan, Nephtali, Gad, Asér, Isachar, Zabulon, Joseph y Benjamin, de cuyo parto murió Rachel cerca de Betlen (2).

Jov. ¿Quantos años vivió Jacob en la Mesopotamia?

Anc. Veinte, al cabo de los quales se regresó á Canaan; pero ántes de su llegada á dicha Provincia, luchó una noche entera con un Angel, y habiendo prevalecido en la contienda, le mudó el nombre de Jacob en el de Israel (3).

Jov. ¿No sucedió á Jacob desgracia alguna en camino tan dilatado?

Anc. Por la injuria que hizo á su hija Dina el Príncipe Sichen hijo de Hemor, Simeon y Levi, sin dar noticia á su Padre de sus malvadas intenciones, mataron á todos los varones de la Ciudad de Sichen, y la dexaron destruida (4).

Jov. ¿Qué otras maldades se refieren de los hijos de Jacob?

Anc. Que llenos de envidia contra su hermano Joseph, lo vendieron á unos Ismaelitas, que caminaban con bálsamos para el Egipto, y llevando á su Padre una túnica ensangrentada, le dixerón, que una fiera pésima ó cruel lo habia despedazado (5).

Jov. Aquel Putifar que compró á Joseph, y que segun he oido decir, era General de las Armas de Faraon, ¿qué empleo le dió despues que lo compró?

Anc. Lo estimó tanto aquel Príncipe por sus virtudes y sabiduría, que le entregó la administracion de su casa y hacienda, hasta que él mismo lo puso en la cárcel por una falsa acusacion de su muger.

Jov. ¿Abandonó Dios al casto Joseph en medio de tan grande congoja y afliccion?

Anc. De ningun modo, ántes bien lo hizo tan gracioso y amable al Alcayde ó Custodio de aquellos Presos, que los fió todos á su fidelidad y prudente direccion.

(1) Genes. cap. 27. (2) Ibid. cap. 28, 29 & 30.

(3) Genes. cap. 32. (4) Ibid. cap. 34. (5) Ibid. cap. 37.

Jov. ¿Quando obtuvo su libertad hombre tan inocente y santo?

Anc. Profetizada la muerte del Panadero de Faraon, y restablecimiento de su Copero al antiguo empleo y gracia de su Señor, é interpretado el sueño de Faraon, relativo á las siete Bacas gordas, y otras tantas flacas, que significaban siete años de abundancia, y otros tantos de esterilidad, no solo fué extraido de las prisiones, sino creado tambien el Príncipe y segunda Persona de todo el Reyno de Egipto (1).

Jov. Ensalzado Joseph al Principado de tan gran Reyno, es muy regular diese á su Padre noticia de su fortuna y elevacion.

Anc. Llegados los años de la esterilidad profetizada por él, llamó á su Padre y hermanos, y los estableció en la tierra de Jesén.

Jov. ¿Quantos años vivió Jacob en el Egipto?

Anc. Diez y siete, al cabo de los quales, dándole una particular bendición á todos sus hijos, y profetizándoles, que no se quitaría el cetro de la nacion Judaica hasta que viniera el Deseado de todas las gentes, descansó en el Señor (2).

Jov. ¿Qué hizo Joseph con el cuerpo de su Padre Jacob?

Anc. Acompañado de sus hermanos, y de los Grandes del Reyno, lo llevó á la tierra de promision, y dexándolo colocado al lado de sus mayores, se volvió á Egipto, donde vivió con mucha estimacion hasta la edad de 110 años.

Jov. ¿Quien de los Hebreos substituyó á Joseph en el Principado del Egipto?

Anc. Ninguno, ántes bien pasados sesenta años despues de su muerte, el Rey Rameses Miamo los persiguió de tal suerte, que hasta decretó fuesen arrojados al Nilo sus infantes luego que saliesen á luz.

Jov. Yo conjeturo, que el orden tan bárbara y cruel, no llegaria á tener efecto alguno.

Anc. Es de fe el que se practicó, quando Moises fué sacado de las corrientes del referido rio por mandado de Termutis hija de Faraon, y adoptado por hijo suyo; auri que es cierto, no permanecería su observancia los ochenta y mas años que duró la opresion (3).

Jov. Yo no dudo en que Moises restableceria el buen orden y tranquilidad de su Pueblo, por la privanza y aceptacion que gozaba en el Palacio de Faraon.

Anc. Instruido en las ciencias de los Egipcios, abandonó á los 40 años de su edad la gloria de hijo adoptivo de tan gran Señora, y retirándose á Madian, casó con Zéfora hija de Jetró, Sacerdote del verdadero Dios en aquella tierra, como Melchisedec en Jerusalem, y el Santo Job en Denava.

Jov. ¿Como fué la vocacion de Moises, para redimir al Pueblo Hebreo del cautiverio de Faraon?

Anc. A los 40 años de su morada en la tierra de Madian, penetrando con sus ganados hasta el monte Oreb, ovió una Zarza, que ardia, y no se quemaba; y acercándose á aquel fuego con ánimo de explorar tal prodigio, oyó una voz del Señor, que le decia, fuese á Egipto á sacar á su Pueblo para la tierra de promision (4).

Jov. Obedeció Moises con la prontitud que debía la orden que le intimó el Señor?

Anc. No pensó en tal cosa, ántes bien se excusó re-

(1) Genes. cap. 47. (2) Ibid. cap. 47. & 49.

(3) Exod. cap. 1. & 2. (4) Ibid. cap. 3.

petidas ocasiones, hasta que vió su Vara, ó Cayado, convertida en Serpiente, su mano llena de lepra, y dado por intérprete á su hermano Aarón.

Jov. ¿ Como desempeñaron los dos hermanos comisión de tanta entidad y ruidosa execucion?

Anc. Optimamente, pues aterrado el Egipto por el espacio de un mes, ó de un año segun parece á otros, con gravísimas plagas, se vió precisado á dar libertad al Pueblo de Israel.

Jov. Sería para mí de gran satisfaccion, saber con individualidad el número de plagas con que fué herido el Egipto.

Anc. Diez se refieren en la divina Escritura: la primera, el verse en un momento convertidas en sangre todas sus aguas: tal abundancia de ranas, fué la segunda, que herbia de ellas todo el Reyno: la tercera fué, una multitud de gusanos ó mosquitos tan asombrosa, que Janés y Mambres, Magos de Faraon, no solo no pudieron imitar el prodigio, sino que con él, quedaron aturcidos, confesándolo por obra del Omnipotente: infinidad de moscas, que hicieron el mas horroroso estrago en los hombres y en los brutos, fué la quarta plaga: á esta siguió el quinto suplicio de una peste tan cruel, que quitó del medio en brevísimo tiempo la mayor parte de los animales del Egipto: en sexto lugar se hace mención de unas úlceras, que no dexaban reposar á los hombres con los agudísimos dolores que les ocasionaban: por séptima, referimos aquella tempestad tan terrible de rayos, truenos, relámpagos y granizo, que taló los campos, y quitó la vida á quantos mortales cogió al raso: la octava fué, aquel enxambre de langostas, que cubrió todo el Egipto, y acabó con el residuo de las otras plagas: de la nona, no tengo que decirs otra cosa, sino que fueron tan den-

sas las tinieblas que ocuparon aquel Reyno el espacio de tres dias, que quedaron como fuera de sí los hombres, y ni verse, ni aun tratarse podian: el Angel del Señor últimamente, discurriendo por el Egipto con espada en mano, quitó la vida á todos los primogénitos en 14 de Marzo del año 2500 poco mas de la creacion del mundo, 430 de la vocacion de Abraham, y 215 de la entrada del Patriarca Jacob en el Egipto, *Exodi cap. 7. 8. 9. 10. 11.*

CAPITULO XII.

Fragmentos históricos sagrados y profanos pertenecientes á la tercera edad del mundo, que principia en la vocacion de Abraham, y termina en la salida del Pueblo de Israel de Egipto: comprehende 430 años.

OCHO ocasiones apareció el Señor en Canaan al Padre de todos los Creyentes, y en ellas le prometió cosas grandes; le reveló el Misterio de la Santísima Trinidad, lo hizo el Principe de la verdadera Religion; y de una gente grande, ilustre y santa. *S. Thom. in cap. 11. Genesis*, ó el Autor que por él se cita, pues no es obra del Santo Doctor esa exposicion: *in Genes.*

Orígenes y Didimo son de opinion, que Melchisedec fué un Angel del Señor; S. Epifanio, que fué el Hijo de Dios en figura de hombre; y otros, que el Patriarca Sem hijo de Noe; pero lo cierto es, que fué un Rey de Canaan, que habitaba en Jerusalem, Sacerdote del Altísimo, figura expresa de Jesuchristo, y cuyo sacrificio de pan y vino, fué un claro diseño del Sacramento de la Eucaristía. *Epiph. Haeres. 55. Calmet dicert. super. Mel-*

ebis. *S. Aug. in Psalm. 33; S. Iren. Euseb. Cesar. & Joseph lib. 7. Antiquit.*

Segun San Ambrosio, los tres Angeles que anunciaron al Patriarca Abraham el incendio de Sodoma; fueron las tres Personas de la Santisima Trinidad. En opinion de Tertuliano, San Ireneo, San Hilario y San Gregorio Nazianceno, el uno de ellos era el Hijo de Dios; pero en sentir de San Agustin, todos tres fueron Angeles en cuerpos aéreos, haciendo las veces del Señor. *S. Amb. lib. 1. de Abrah. S. August. lib. 2. de Trinit. in Exod. & Genesim.*

La ley de la Circuncision intimada baxo de penas graves al referido Patriarca, se extendió por medio de él, de su hijo Isaac, de Ismael, de Jacob y de Esau, no solamente á los Israelitas, sino tambien á los Idumeos, Arabes, Etiopes, Sarracenos, Turcos, y aun á los Egipcios por Joseph, en el parecer de algunos.

Aunque Abraham, Abel, y otros muchos que refiere la Escritura, no eran los primogénitos de la familia, les fué dado sin embargo el derecho del Sacerdocio, por especial disposicion de Dios, como lo dan á entender los sacrificios que ofrecieron al Señor. *S. Thom. 3. p. q. 31.*

En el centro de aquel Jardin que plantó Abraham, y adornó con los árboles mas excelentes; colocó un altar para los sacrificios, y en dicha estancia recibia y recreaba á los huéspedes y Peregrinos, sin pedirles mas recompensa por su hospitalidad, que la de que temiesen, adorasen y sirviesen al verdadero Dios Criador de cielos y tierra. *Cayetan. in Genesim.*

Aunque Gedeon y Zacarias, pidiendo al Angel una señal segura de sus promesas, pecaron por debilidad de fe; mas no Abraham pidiéndola al Señor sobre la po-

sesion de Canaan, que acababa de prometer á su descendencia, pues todo lo hizo por divina inspiracion. *S. Thom. 2. 2. q. 97. a. 2.*

En la compra que hizo á Ephron Eteo el Patriarca Abraham, de una cueva cerca de la Ciudad de Hebron, para enterrar á la hembra mas admirable en santidad de aquel siglo, que fué su esposa Sara, no cometió pecado de simonia; por quanto era una tierra comun, y no destinada hasta entónces para dar sepultura á los difuntos. *S. Thom. 2. 2. q. 100. a. 4.*

Los pecados de soberbia, gula, luxo, y abundancia de todas las cosas conducentes á la sensualidad, encaadenados con los vicios del ocio, crueldad y desenfreno imponderable en la deshonestidad, ocasionaron el incendio de Sodoma y Gomorra. *Ezechiél. cap. 16.*

Aquel fuego que cayó de repente de los cielos para reducir á cenizas las Ciudades del Pentápolis, cogió en actual pecado á los Sodomitas, y por consiguiente, fuera de algunos párvulos, todos los demas se condenaron. *Epist. Judae.*

Los Angeles que en forma humana, elegante y hermosísima, aparecieron á Loth, para preservarlo del incendio, hirieron á los Sodomitas con una ceguedad tan pasmosa, que viéndolo todo muy bien, ni veian ni acertaban con la puerta de la casa del Patriarca, que tenian delante de sus ojos; del mismo modo que aquellos, que buscaban en otro tiempo al Profeta Eliseo, mirando bien todo lo demas, solo á él, que tenian presente, no lo veian. *4. Reg. cap. 6.*

La muger de Lot, (que fué convertida en aquella estatua de sal, que aun conservaba su configuracion en tiempo de Josefo) no trascendió las líneas del pecado venial; así como por otra culpa leve, castigó Dios des-

pues á un Profeta, mandando á un Leon que lo despedazase. *3. Reg. cap. 13.*

Sabiendo el Patriarca Jacob por divina revelacion, que el derecho de primogenitura le era debida y correspondia á él, la compró al profano Esau por un potaje de lentejas, aliñadas con azafran, culantro ú otras especias semejantes, segun se dexa entender por el color rufó que manifestaban, en cuya compra no cometió simonia, sino redimió la vejacion que padecia. *Genes. 25, S. Aug. in Psalm. 46, S. Thom. 2. 2. q. 100. a. 4.*

El artificio de las varas descortezadas de que usó Jacob para aumentar sus ganados, fué del todo justo y equitativo, pues se lo enseñó un Angel, para que se compensase de sus trabajos, y recibiese el dote de sus mugeres, que retenia injustamente su duro y pertinaz suegro Laban.

Las Mandrágoras, que Ruben llevó á su madre Lia, eran cierta especie de Manzanas odoríferas, segun San Agustin y San Ambrosio; bien que aseguran otros, que eran yerbas, por su innata frialdad soporíferas, y cuyo efecto lo causaban, tanto olidas, como bebiendo la agua de ellas. *S. Aug. lib. 22. contra Faustum cap. 36. S. Ambros. serm. 19. in Psalm. 118. Plin. lib. 25. cap. 3.*

Al partirse para Canaan la hermosa Rachel, hurto los ídolos de plata á su Padre Laban, que venian á reducirse á unas figuras en forma humana; accion que executó, no porque ella fuese idólatra, sino por el zelo de la justicia, contra la avaricia de su Padre; ó para quitarle la ocasion de idolatrar y dar culto á los Demonios, á que era bastantemente inclinado. *Theodoret. in Genes.*

La lucha de Jacob con aquel Angel, que se le apareció en forma humana, no se asemejaba á la que practican mutuamente los hombres, sino se reducía sola-

mente á abrazarlo y detenerlo hasta lograr su bendicion, y obtener lo que pedia: y si en esta lucha quedó cojo, por habersele contraído un nervio con el contacto del Angel, no permaneció así toda la vida, por quanto el mismo Angel lo sanó al instante en sentir del Abulense.

Al llegar este santo Patriarca á Canaan vió dos exercitos de Angelés, el uno de Mesopotamia, que lo conducia; y el otro de la referida Provincia, que con el Arcangel San Miguel le salió al encuentro, para llevarlo con seguridad á la presencia de su Padre Isaac. *Thirin.*

El pecado de que el Patriarca Joseph acusó á sus hermanos con su Padre Jacob, fué segun Ruperto, de sodomia; pero el Angélico Doctor es de sentir, que fué el de bestialidad. *S. Thom. 2. 2. q. 154. a. 12.*

La ley del Levirato, aunque instituida por Moises, tuvieron noticia de ella los Patriarcas por divina revelacion, y la observaron, á fin de que no se disminuyese el número de las familias, ni se confundieran sus herencias. *Genes. cap. 38.*

Algunos llevan la sentencia, de que Joseph casó en el Egipto con la hija de aquel Putifar, de quien fué en cierto tiempo esclavo; pero ese Señor era Príncipe de la Milicia en Memphis, y su suegro fué un Sacerdote de Heliópolis. *S. Aug. in Genes.*

Este santo Patriarca Joseph fué una figura expresa de Jesuchristo, pues logró ser el mas amado de su Padre, adorado por su familia, aborrecido de sus hermanos, y vendido por ellos á los Ismaelitas: socorrió la hambre de los Pueblos: fué la causa de la salud de toda su familia, y llamado Salvador del mundo, por Faraon Rey de Egipto: todo lo qual, quadra en el mejor sentido á Jesuchristo Señor nuestro.

En aquellos 40 años que vivió Moises en Madian

con Jetró su suegro, escribió el Libro del santo Job, para consolar á sus hermanos y demasidamente oprimidos por la bárbara crueldad del Rey Faraon y sus vasallos los Egipcios.

La tierra de Hus, donde reynó Jobab visnieto de Esau (que no es otro que el santo Job) confina al Septentrión con la Mesopotania y el rio Eufrates; al Oriente con la Babilonia y la Caldea; al Ocaso con la Siria y Palestina; y al Medio dia con los montes de la Arabia feliz. *S. Aug. lib. 18. de Civit. Dei cap. 47. S. Athan. in Sinop. S. Joan. Chrisost. hom. 21. de Patient. Job.*

En el referido Reyno de Idumea, duró mucho tiempo el conocimiento del verdadero Dios, y el culto de una Religion santa; todo lo qual trae su origen de Esau, primogénito de Isaac, y en esto se fundan algunos para decir, que se salvó. *Tbirin. in Genes.*

La última plaga del Egipto, que fué la de los primogénitos, y que no solo comprehendió á los hombres, sino tambien á las mugeres, se executó por los Demonios; y las nueve anteriores por Angeles santos: su duracion; como queda referido, la limita á un mes Tornelio; á tres muchos Escriturarios con Bonferrio; y á un año entero, si nos resolvemos á creer á Saliano.

Aquella sangre del Cordero Pasqual, que se dió por signo á los Hebreos de la libertad de sus primogénitos, se puso en el frontispicio y postigos de sus habitaciones en figura de Cruz, como afirma el Dr. Máximo *in cap. 66. Isaiæ.*

Harán, hijo de Taré y hermano del Patriarca Abraham; fué el primero de los hombres, que murió de repente en el mundo. *Salian.*

El Patriarca Joseph fué el Maestro público de las cosas sagradas y divinas en el Egipto, como afirma el

Abulense; y en su familia habia siervos Médicos, como consta del cap. 50 del Genesis.

Las guerras que refiere Josefo hechas por Moysés viviendo en el Egipto, las tienen por fábulas los hombres cordatos y criticos.

De Suphis Rey de Memphis refiere Manetón, que levantó antes del nacimiento de Harán, la Pirámide mas elevada del Egipto. Mercurio I. Príncipe y Señor en el mismo Reyno de Egipto, inventó las Letras geroglificas: el Rey Menón, segun Plinio, los Caracteres Egipcios; y Foy los Sinenses, ó de los Chinos, segun halló Kirkér en sus Monumentos.

Los Egipcios se gloriaban haber recibido las Letras, de Isis, hija de Inaco Rey de los Argivos, y consagrada por ellos en Diosa despues de su muerte; y estos mismos grababan en columnas los inventos de las artes y de las ciencias, y las guardaban con particular cuidado y vigilancia en las cuevas.

Inaco, primer Rey de Argos, reyno 50 años; Phoroneo su hijo y de Melisa 60, y 70 mucho despues Argos, al qual, por su singular prudencia, llamaron Centóculo, ó de cien ojos.

Cecrope fundó el Reyno de Atenas por los años 2446 del mundo; reynó 51 años, y de él se llamaron 16 sucesores, Cecrópidas.

Reynando Ogiges en la Grecia, sucedió aquel memorable diluvio, que inundó toda la Atica, en cuyo tiempo, la estrella de Venus pareció haber mudado su color, magnitud y figura. *S. Aug. ex Varron. lib. 25. de Civit. Dei cap. 8.*

Fegoa hermano de Phoroneo, fué el primero que en Grecia midió los tiempos por meses y años; pero ya antes de él lo habian executado los Hebreos y Egipcios.

Prometeó fué el primero, que inventó el modo de sacar fuego de los pedernales, y conservarlo despues mucho tiempo.

El primer Rey de Creta fué Crés, de quien tomó el nombre la Isla; despues Júpiter I, cuyo nombre fué comun á otros muchos, así como el de Faraon á los de Egipto, y el de Césares y Augustos á los Emperadores Romanos.

Solo á los Hierophantas entre los Egipcios; á los Caldeos entre los Babilonios; á los Magos entre los Persas; á los Hinosofistas entre Indios; á los Literatos entre los Chinos, y á los Pontífices entre los Romanos, era permitido escribir las cosas memorables de su siglo.

CAPITULO XIII.

De la salida de los Hebreos del Egipto, para la tierra de promision.

Jov. ¿QUANTOS Israelitas salieron de ese Reyno para la tierra de Canaan?

Anc. Congregada toda la nacion Judaica en la Ciudad de Rameses, se numeraron 6000 hombres capaces de tomar las armas, sin mugeres, niños y extrangeros, que podrian ascender á otros tantos ⁽¹⁾.

Jov. ¿Ocurrió por ventura algun prodigio en la egresion de ese Pueblo de Israel, para la tierra prometida á sus Padres?

Anc. Muchos, y en gran manera estupendos: el primero fué, que un Angel del Señor los acompañó y diri-

⁽¹⁾ Exod. cap. 12.

gió en una nube, que de noche despedia luz para ahuyentar las tinieblas, y de dia se condensaba y obscurecia para defenderlos de los ardores del Sol: Llegados en segundo lugar, al Mar Bermejo; se llenaron de pavor al ver la imposibilidad de su tránsito; pero extendiendo Moysés su vara sobre él, se dividieron sus aguas, y pasaron por su centro á pie enjuto á la rivera opuesta; y el tercero fué, que perseguidos por Faraon con un millon de hombres, (segun el Poeta Ezequiel citado por Eusebio, ó con 2500 segun Josefo) y metidos en el mar, se juntaron sus aguas, y perecieron todos ⁽²⁾.

Jov. ¿Qué rumbo tomaron los Israelitas despues de tan grandes prodigios verificados en el Mar Roxo?

Anc. Hicieron varias mansiones en el desierto, hasta llegar á Sinai, y en ellas convirtió Moysés en dulces las aguas amargas de Etan, arrojando en ellas un leñol por mandado de Dios; les envió este Señor á sus Reales en el desierto de Sin, tanta abundancia de Codornizes, que sobraron para dar de comer á dos millones de hombres; y les llovió del cielo el Maná, que sirvió de pan hasta llegar á la tierra de promision ⁽³⁾.

Jov. ¿Es cierto que ese Maná se llamaba Pan de los Angeles, y se acomodaba al gusto de todos?

Anc. Se denominaba de ese modo, porque se les ministró por medio de los Angeles; y el acomodarse al gusto de todos, fué privilegio de los Siervos de Dios é Israelitas verdaderos, pues de otro modo, no se habrian quejado de que su alma ya estaba fastidiada de semejante alimento.

Jov. ¿Qué sentís sobre aquella Piedra que daba agua con abundancia á los Israelitas, y los seguia por el desierto?

⁽¹⁾ Josepho, lib. 2, Antiquit. Exod. cap. 8. & 12. ⁽²⁾ Ibid. c. 15. & 16.

Anc. Tumultuados contra Moyses en Raphidin por la falta de agua, hirió el santo Profeta con su vara un pedrisco del monte Orch; é hizo salir de él una vena de agua tan copiosa y cristalina, que siguiendo en su corriente al Pueblo, los proveyó suficientemente hasta la muerte de Maria hermana de Moyses (1).

Jov. Proveidos de lo necesario por medios tan prodigiosos, creo yo tardarian poco en llegar á la tierra de promision.

Anc. A los 50 dias de camino llegaron al monte Sinai, donde al amanecer, precediendo un repentino estruendo de trompetas, truenos, relámpagos y nubes, despidiendo humo y radiantes llamas, les intimó el Señor los diez preceptos del Decálogo, escritos de su dedo en unas tablas de piedra, las quales hizo pedazos Moyses á la faldá de aquél monte, por el pecado de idolatría que cometieron adorando un Becerro (2).

Jov. ¿Pues como dice San Pablo, que la Vara de Aaron, que floreció en el desierto, una medida del Maná, y las Tablas de la Ley, estaban en la Arca del Testamento, si estas las quebró Moyses (3)?

Anc. Porque renovada despues la alianza con el Pueblo, volvió Dios á escribir otras Tablas, y á entregárselas á el Profeta, para que manifestase su contenido á Israel.

Jov. ¿Qué vió este Profeta en aquél monte los quarenta dias que estuvo conversando con Dios?

Anc. Vió la gloria del Señor, la idea del Tabernáculo, Arca, Querubines, Mesa y Altar para su culto, baxando despues con un rostro tan resplandeciente, que le fué necesario cubrirse con un velo; para tratar con sus hermanos.

(1) Exod. cap. 17. (2) Ibid. cap. 39. & 20. (3) Ad Hebr. cap. 9.

Jov. ¿Qué cosas eran esas, cuya idea se manifestó á Moyses en el Sinai?

Anc. El Tabernáculo era un quadro de madera mas largo que ancho: la una de sus partes era el lugar santo, donde estaba la Mesa de los Panes, el Candelero y Altar de los incensos; y la otra era el Sancta Sanctorum, lugar destinado para la Arca del Testamento (1).

Jov. Explicadme por vuestra vida, qué cosa era esa Arca, de la que se refieren tantos prodigios y maravillas, y decidme donde está.

Anc. Era una exquisita pieza de madera de Setin, semejante á un Escritorio, forrada en planchas de oro, á cuyos lados habia un Querubin de oro macizo, y en ella notificaba el Señor su voluntad á el Pueblo, por medio de Moyses y el Sumo Pontífice: Se ignora del todo donde está, pues al acercarse la cautividad de Babilonia, la ocultó Jeremias en una cueva del monte donde murió Moyses, y despues no se ha podido encontrar ni saber de ella.

Jov. ¿Quien fué el primer Sumo Sacerdote del Pueblo de Israel?

Anc. Aaron, cuya dignidad debia ser hereditaria en su familia, segun la disposicion de Dios, manifestada visiblemente á la Nacion, en aquel fuego que baxo del cielo para consumir el primero de sus sacrificios (2).

Jov. ¿Qué tiempo duró ese milagroso fuego?

Anc. Hasta la destruccion de Jerusalem por los Caldeos, en cuyo tiempo se escondió en una caberna de la tierra, y hallado despues convertido en agua crasa y cenagosa, fué consumida esta por un nuevo fuego, que duró hasta la persecucion de Antioco.

(1) Exod. cap. 26. (2) Ibid. cap. 19.

Jov. ¿Era lícito usar de algun otro fuego en los sacrificios?

Anc. No, y por quanto los hijos de Aaron, Nadab y Abiud, pusieron un fuego profano en sus incensarios, salió un fuego del altar, que los abrasó, y quitó la vida de repente (1).

Jov. Semejante transgresion, ocasionaria segun presumo yo, la condenacion eterna de esos hombres.

Anc. La mayor parte de los Santos Padres é Intérpretes los absuelven de pecado mortal, y por consiguiente es lo mas probable, que se salvaron.

Jov. ¿Qué fin tuvieron la muger é hijos de Moysés, que quedaron en Madian?

Anc. Oidos por Jetró los prodigios que habia obrado el Señor para sacar á los Hebreos de Egipto, vino á visitar á Moysés con su muger Zéfora, Jersan y Eliezer, sus hijos, y entónces fué, quando por consejo del suegro, eligió Jueces el Profeta, para terminar las causas menores y de poca suposicion (2).

Jov. Con tan conocida proteccion del cielo, caminarían ya alegres los Israelitas para la tierra de promision.

Anc. Así debia ser; pero quejándose en el desierto de Pharán de la fatiga del camino, y suspirando poco despues por las carnes, cebollas y ajos del Egipto, la mano vengadora de Dios severamente los castigó, y aun los hubiera acabado, si no fuera por las oraciones de Moysés.

Jov. ¿Qué otro acaecimiento se verificó, antes de entrar en la tierra de promision?

Anc. Próximos á ella, envió Moysés doce Exploradores para considerarla, los que regresados á los 40 dias con un racimo de uvas tan desmedido, que pendiente de

(1) Levit. cap. 10. (2) Ibid. cap. 18.

una pértiga, lo traían Josué y Caleb; conmovieron sin embargo diez de ellos al Pueblo contra Dios y Moysés, de tal suerte, que irritado en gran manera el Señor, los castigó con muerte repentina, y á los demas réos de aquella maldad, que pasaban de 25 años; los acabó en el desierto.

Jov. Despues de tan terrible castigo, ¿mirarian ya con mas respeto y veneracion las disposiciones de Moysés y de Aaron?

Anc. Eso era lo regular; pero Coré de la Tribu de Levi, y Datan y Abiron de la de Ruben, pretendiendo contra la orden de Dios el Sumo Sacerdocio, y el gobierno civil y político del Pueblo, se los tragó vivos la tierra; y á 150 de sus cómplices, los reduxo á cenizas un repentino incendio.

Jov. ¿Perecieron tambien las familias de todos esos sediciosos?

Anc. Fuera de las referidas, las demas no perecieron, y aun los hijos de Coré, que no tuvieron parte en la rebelion de su Padre, quando se abrió la tierra, quedaron por un milagro suspensos en el ayre, hasta que volvió á cerrarse por donde se abrió (1).

Jov. ¿Es verdad ese tan decantado prodigio de la Vara de Aaron (2)?

Anc. Para manifestar Dios que era su absoluta voluntad prevaleciese el Sacerdocio en su familia, su Vara, que era de Almendro, apareció vestida de hojas, flores, botones y frutos, sin mudanza alguna en las de las doce Tribus, que se pusieron ante el Arca del Testamento; para memoria de cuyo prodigio, se depositó en la referida Arca, donde segun San Ambrosio y el Abulense se

(1) Numeros. cap. 16. (2) Ibid. cap. 17.

conservó mucho tiempo verde, florida y fructuosa.

Jóv. ¿Qué aguas de contradicción son esas, de que se hace mención en la divina Escritura?

Anc. Muerta María hermana de Moisés, se experimentó escasez de agua en el Pueblo, y levantando éste la voz contra los dos hermanos, hirieron en tal conflicto una piedra con vacilante fe; y aunque sacaron agua, los privó no obstante el Señor de la entrada en la tierra de promisión, como poco después se verificó de Aaron, que murió en el monte Hor á los 123 años de su edad (1).

Jóv. Yo me persuado, que con tantos milagros como habeis referido, dexaria ya ese Pueblo tan descontentadizo y rebelde, de perseguir á Moisés.

Anc. Es verdaderamente falsa esa persuasión, pues fastidiados del Maná, y de lo largo y penoso del camino, prorrumpieron en sus acostumbradas quejas contra Dios y Moyses; pero viéndose acabar por unas Serpientes de fuego, acudieron á él, para que con sus oraciones aplacase la ira del Señor, lo que de facto consiguió, fabricando por su orden una Serpiente de metal, cuya vista los sanó (2).

Jóv. ¿Qué otro suceso memorable acaeció ántes de entrar en la tierra de Canaan?

Anc. Destruyeron á Schon Rey de los Amorreos, y á Og Rey de Basan, Gigante de la raza de Rephain, y se apoderaron de sus Reynos; estragos que conturbaron de tal suerte á los Príncipes de Moab y Madian, que llamaron al Profeta Balaan, para que maldixese al Pueblo de Israel, y atraxese sobre él el infortunio y la infelicidad.

Jóv. ¿Lograron acaso su intento esos malvados Re-

yes, con la venida tan descada de Balaan?

Anc. Al salir ese hombre de su casa en una Borra para verse con el Rey Balác, le habló la Jumenta, impropereándole la crueldad con que la castigaba; y habiendo tenido despues un coloquio con el Angel del Señor, fué al fin, y llenó de bendiciones al Pueblo de Dios (3).

Jóv. ¿En qué vino á parar ese Profeta, y todos aquellos aparatos de Balác: contra Israel?

Anc. Dado al Rey aquel pernicioso consejo, que ocasionó en los Israelitas la idolatría, la impureza, y la muerte de 240, pereció con todos los hombres y mugeres de Madian, á excepcion de 320 vírgenes, que reservaron para el servicio del Pueblo (4).

Jóv. ¿Qué camino tomaron los Hebreos, despues de la destrucción de Madian?

Anc. Terminados los 40 años de desierto, y las 42 mansiones que hicieron en él, señaló Moyses á Josué por sucesor suyo, escribió el Cántico Oid, Cielos, lo que hablo, dió á todos su santa bendición, y registrando desde la cumbre del monte Abarin, toda la tierra de promisión, murió por mandado del Señor de edad de 120 años (5).

Jóv. Es regular llevasen el cuerpo de Profeta tan admirable y santo, al sepulcro de los Patriarcas en Hebron.

Anc. Aunque Josefo negó su muerte, y otros lo suponen resucitado y trasladado al Cielo; es cierto que murió, y que su cadáver lo escondió el Señor en el valle de Moab por ministerio de los Angeles, lo que originó su altercacion entre el Demonio y San Miguel (6).

Jóv. Tendria especial gusto en saber, qué género de

(1) Numer. cap. 20. (2) Ibid. cap. 21. (3) Ibid. cap. 22. (4) Ibid. cap. 25. (5) Ibid. cap. 27. (6) Ibid. cap. 28.

(1) Numer. cap. 22 & 24. (2) Ibid. cap. 25. (3) Deuter. cap. 34. (4) S. Jad. in sua Epist. (5) Ibid. cap. 25. (6) Ibid. cap. 28.

disputa fué esa, que intervino entre un Angel bueno y otro malo.

Anc. Quería el Demonio quedase manifiesto y público el sepulcro de Moysés, para que visitándolo frecuentemente los Hebreos, cayesen en el pecado de la idolatría; á cuya infame pretension se opuso el Príncipe de los celestiales Ejércitos, pidiendo lo contrario al Señor.

Jov. Decidme por vuestra vida, ¿qué quiere decir Pentateuco, y quien fué su Autor?

Anc. Son los cinco primeros libros de la Biblia, escritos por Moysés en aquellos 38 años que anduvo vagando por el desierto; en lo que no debes poner duda alguna, quando el mismo Jesuchristo y su divino vaso de eleccion San Pablo, aseguran fué su Autor ⁽¹⁾.

Jov. ¿Quien introduxo al Pueblo de Israel en la tierra de promision?

Anc. El invicto Capitan General Josué, para cuyo efecto dividió el Señor las aguas del rio Jordan, como las del Mar Bermejo en la salida de Egipto, haciendo que las inferiores corriesen hácia el Mar muerto, y retrocediesen hácia su origen las superiores, con lo que quedó seco el centro para que pasasen los Israelitas el día 10 de Marzo á los 40 años de la salida de Egipto ⁽²⁾.

Jov. ¿Qué se hizo de aquella Nube que conducia al Pueblo Hebreo á la Canaanitis?

Anc. Muerto Moysés desapareció esa Columna prodigiosa, así como pasado el Jordan cesó de llover el Maná, por quanto ya tenían ázimos, espigas y frutas de aquella deliciosa tierra.

Jov. ¿Qual fué la primera Ciudad que ocuparon los Israelitas en la tierra de promision?

Anc. Desplomados los muros de Jericó con el sonido de las sagradas trompetas, entraron en la Ciudad; y pasaron á cuchillo á todos sus moradores, reservando solamente á aquella Meretriz ó Mesonera llamada Raab, y á su familia, por haber ocultado los Exploradores enviados por Josué ⁽¹⁾.

Jov. ¿Qué destino dieron á esa muger y demas parveta que quedó libre de la mortandad?

Anc. Abjurada la idolatría, y abrazada la Religion Judaica, fué una muger insigne en la fe y piedad; casó con Salmon, Príncipe de la Tribu de Judá, de quienes descenden David y Jesuchristo, los demas se agregaron al Pueblo, y gozaron de sus privilegios ⁽²⁾.

Jov. ¿Siguieron con la misma rapidez la conquista de toda la tierra prometida?

Anc. Tomada poco despues la Ciudad de Hai, mataron 120 hombres; pero embolvieron ántes en un torbellino de piedras á Acan, hijos, hijas, bueyes, asnos, alhajas, y hasta su misma tienda de campaña, por haber ocultado una capa de grana, una vara de oro, y 200 siclos en la toma de Jericó ⁽³⁾.

Jov. ¿Se condenó acaso Acan y su familia por ese pecado?

Anc. Cayetano con el Abulense y Masio, afirman que no, fundados en la penitencia y humilde confesion de su delito; pero San Agustín lo duda, y Casiano lo condena.

Jov. ¿Qué guerras sucedieron á la de Hai y Jericó?

Anc. La de los cinco Reyes que impugnaban á los Gabaonitas, sus siervos y aliados, á quienes persiguió y

(1) Josue cap. 6. (2) Epist. ad Hebr. cap. 11. Jacob. cap. 2. S. Amb. lib. de Fide. S. August. q. 2. in Josue. S. Hieronim. epist. ad Pamachiam.

(3) Josue cap. 7.

(1) Joann. 5. cap. 5. ad Roman. cap. 10. (2) Josue cap. 3.

destruyó Josué; mandando al Sol y á la Luna se detuvieran en su carrera, hasta vengarse completamente de ellos (1).

Jóv. Quisiera saber de quantos Reynos se apoderó Josué, y qué tiempo gastó en esas conquistas?

Anc. De 31, y en el corto tiempo de 7 años, no en 5 como dice Josefó, dispersándose las gentes que escaparon de su venganza en el Egipto, algunos otros en la Germania y demas Provincias de la Europa (2).

Jóv. ¿En qué año dividió Josué la tierra de promision á los Israelitas, y qué causa ocurrió para no dar parte en ella á la Tribu de Leví?

Anc. En el año séptimo de su Principado dividió la tierra á las Tribus de Israel, quedando excluida la de Leví, ya porque Dios, á cuyo culto estaba consagrada, era su posesión; y ya para que mezclada con las demas, las instruyese en la ley del Señor, quien para su manutencion le señaló los sacrificios, diezmos y primicias.

Jóv. ¿Qué parte separó Josué para sí y su descendencia?

Anc. Los Santos Padres afirman, que fué celibato toda su vida, y que por lo tanto eligió para sí la pobre y miserable Ciudad de Tannata en los montes de Ephraim

(2) de la Ciudad y en el libro de Josué cap. 11. v. 11.

de su descendencia y en el libro de Josué cap. 11. v. 11.

de su descendencia y en el libro de Josué cap. 11. v. 11.

de su descendencia y en el libro de Josué cap. 11. v. 11.

de su descendencia y en el libro de Josué cap. 11. v. 11.

de su descendencia y en el libro de Josué cap. 11. v. 11.

de su descendencia y en el libro de Josué cap. 11. v. 11.

de su descendencia y en el libro de Josué cap. 11. v. 11.

de su descendencia y en el libro de Josué cap. 11. v. 11.

de su descendencia y en el libro de Josué cap. 11. v. 11.

de su descendencia y en el libro de Josué cap. 11. v. 11.

de su descendencia y en el libro de Josué cap. 11. v. 11.

de su descendencia y en el libro de Josué cap. 11. v. 11.

de su descendencia y en el libro de Josué cap. 11. v. 11.

de su descendencia y en el libro de Josué cap. 11. v. 11.

CAPITULO XIV.

De los Jueces de Israel.

Jóv. ¿Quién reynó entre los Hebreos muerto Josué?

Anc. A ese admirable Capitan del Pueblo de Israel, que murió el año 16. de su gobierno, y 110 de su edad, y en el siglo 26 de la creacion del mundo, le sucedieron en el Principado 15 Jueces por el espacio de 300 años, poco mas ó ménos: á saber: Othoniel, Aód, Sangár, Barác, Débora, Gedeon, Abimelec, Thóla, Jahir, Jephthé, Abésan, Hahialón, Abdón, Sansón, Heli y Samuel.

Jóv. ¿En qué tiempo sucedió la desgracia de Adonibesc?

Anc. En tiempo de los citados Jueces, la Tribu de Judá y de Simeon vencieron á ese Rey, y le cortaron las extremidades de los dedos, así como él lo habia executado con 70 Reyezuelos, precisándolos á comer las migajas que caian de su mesa, como si fueran unos perros (1).

Jóv. ¿Esos Jueces que nombraba el Señor para gobernar su Pueblo, consiguieron todos la eterna salvacion?

Anc. A excepcion del tirano Abimelech, todos se salvaron, pues quatro de quien podia dudarse en algun modo su eterna felicidad, los coloca el Apóstol S. Pablo en el Catálogo de los Santos (2).

(1) Judic. cap. 1. (2) Epist. ad Hebr. cap. 11. Ecclesiastic. 46.